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Mejoras en rutas y reposición de servicios básicos se realizan para evi-
tar situaciones como las registradas el fin de semana en toda la Región.

CIUDAD PÁG.7

Comité de Riesgo define trabajos 
preventivos ante sistema frontal

Campanil y Fernández Vial logran empate 
en lunes futbolístico para equipos locales

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Como visita, Universidad de Concepción empató 1-1 ante Barnechea en 
un intenso duelo. Vial obtuvo el 2-2 ante Puerto Montt en el Ester Roa.

DEPORTES PÁGS.14-15

El evento, organizado por la 
Fundación Música Agente de 
Cambio y Unesco, tendrá a gran-
des figuras nacionales e interna-
cionales del género. Entrada gra-
tuita con retiro de invitaciones. 

Festival Chile Jazz 
por la Paz tendrá 
nueva versión  
en el Teatro UdeC

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

FOTO:CEDIDA.

Seremi de Hacienda: 
“Tenemos la idea de 
pensar la región  
de aquí a 25 años”
Plan Chile Apoya, nuevo pacto fiscal y el tra-
bajo territorial son las principales preocupa-
ciones de Sebastián Rivera. El ingeniero 
anticipó  las proyecciones, desafíos y metas 
para consolidar el desarrollo de Biobío

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

Gran Concepción registra  
19 puntos de alto contagio

CORONAVIRUS EN LA ZONA

Si bien los contagios reportados 
de Covid-19 han disminuido, la 
pandemia sigue presente en el 
Gran Concepción y se concentra 

en 20 populosos sectores, según 
mapa de calor entregado por la 
autoridad sanitaria. Imagen reve-
la los puntos con mayor número 

de casos activos en la capital 
regional, San Pedro de la Paz, 
Hualpén, Talcahuano y 
Chiguayante, principalmente. En 

los sectores mencionados, así 
como el centro de Concepción, 
ferias libres, estadios y puntos 
de aglomeración se concentran 

los esfuerzos de la Seremi de 
Salud para fiscalizar y reforzar las 
medidas sanitarias.

Barrio Norte, Camilo Henríquez, Las Princesas y Portal del Centro suman mayor número de activos.

CIUDAD PÁG.6

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Se realizó ayer el balance de su versión estival 2022. El evento literario, organizado por la UdeC con apoyo del 
Gobierno Regional, congregó a más de 20 mil personas en seis días.

Positivo balance para la Filb y el Encuentro de Escritores

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

EDITORIAL: SALUD MENTAL PÚBLICA
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JUAN CRISTÓBAL ROMERO  
Director ejecutivo del Hogar de Cristo

Porque es imposible hacer el bien 
si uno no se siente bien. Porque es in-
viable desarrollar la autonomía, la 
seguridad, la dignidad en otros, si 
uno no parte por uno mismo. Uno no 
puede dar lo que no tiene. Trabajar en 
un espacio que reconoce mi dignidad 
como persona, que favorece mi desa-
rrollo como trabajador, madre o pa-
dre, jefe o jefa de hogar, ciudadano, es 
el punto de partida para reconocer y 
desarrollar la dignidad de otros. Eso 
es lo que buscamos en todos los pro-
gramas y espacios del Hogar de Cris-
to y por eso quisimos someternos al 
escrutinio de Great Place to Work 
(GPTW) para evaluar nuestro clima 
laboral, la satisfacción de nuestros 
trabajadores, saber cuánto contri-

tomado la posta de esta caravana so-
lidaria de más de 77 años de historia. 

Somos 3.100 personas contrata-
das, distribuidas en 270 unidades de 
trabajo, muy distintas unas de otras 
–desde salas cuna y jardines infanti-
les hasta residencias de larga estadía, 
pasando por hospederías para perso-
nas en situación de calle, programas 
terapéuticos para adultos y jóvenes 
con consumo, escuelas de reingreso 
para niños, niñas y adolescentes ex-
cluidos del sistema escolar, por men-
cionar algunos de nuestros progra-
mas–. En esos programas participan 
y cuidamos a más de 33.000 personas 
en pobreza y exclusión cada año. 

Varios de los resultados de la en-
cuesta nos alegran especialmente y 
hablan por sí solos del tipo de am-
biente que respira esta familia Hogar 
de Cristo. Un 93% de las trabajadoras 
sienten que son tratadas justamen-
te sin importar su orientación se-
xual y el 91% siente lo mismo en re-
lación a su género. También nos sa-
tisface que el 90% sienta orgullo de 
trabajar aquí, considere que recibe 
un buen trato al margen de su posi-
ción en la organización y se sienta 
bien de la manera cómo el Hogar de 
Cristo contribuye con la comunidad. 

¿Por qué estamos en el lugar 12 del 
GPTW? Porque creemos en lo que 
hacemos y somos felices haciéndolo.

ocupacionales, kinesiólogas, ten, en-
fermeras, trabajadoras sociales, con-
tadores, sicólogas, profesoras, abo-
gadas, ingenieras –hablo en femeni-
no pues el 80%del Hogar de Cristo 
son mujeres— lo hacemos, aunque 
parezca ingenuo decirlo, por una 
profunda vocación social. Cuando el 
Hogar de Cristo, cuando Súmate, 
cuando la fundación Emplea, logran 
sus objetivos de integrar en la socie-
dad a las personas que participan de 
nuestros programas, cada uno de 
nosotros, trabajadores y trabajado-
ras, estamos cumpliendo nuestros 
objetivos de vida: crecemos profesio-
nal, personal y humanamente. 
Como decía Alberto Hurtado: “Tra-
bajar en condiciones humanas es 
bello y produce alegría”, más cuan-
do “la palabra trabajo es no solo un 
medio para ganarse la vida, sino una 
colaboración social”. 

El décimo segundo lugar entre las 
mejores empresas para trabajar en 
Chile, en la categoría con más de mil 
trabajadores que obtuvimos la se-
mana pasada, es un tremendo logro 
que nos emociona y enorgullece; 
también es una oportunidad de agra-
decer el compromiso de las trabaja-
doras y trabajadores, de los sindica-
tos y voluntarios, de las jefaturas y so-
portes que conforman esta bellísima 
institución. De todos quienes hemos 

buimos a su desarrollo integral, com-
parándonos con empresas de natura-
leza muy distinta a la nuestra. 

Hasta ahora nos medíamos con 
nosotros mismos año a año, porque 
pensábamos que éramos muy dis-
tintos a las demás empresas. Es cier-
to: somos una fundación sin fines de 
lucro, empeñada en mejorar la vida 
de personas que viven en pobreza y 
exclusión, una institución del tercer 
sector, donde quienes trabajamos en 
ella lo hacemos a sabiendas de que 
nunca vamos a obtener y poder ofre-
cer rentas equivalentes a las de una 
minera o de una entidad financiera. 

Sin embargo, quienes trabajamos 
en el Hogar de Cristo, equipos de tra-
to directo, educadoras, terapeutas 

¿Por qué importa ser  
el mejor lugar para  
trabajar?

SOFÍA VILLAVICENCIO  
Directora ejecutiva de Fundación Luz.

El lunes 18 de abril del 2022 que-
dará marcado como un día histó-
rico para las personas con discapa-
cidad en Chile. El Pleno de la Con-
vención Constitucional aprobó tres 
de los cinco incisos de la iniciativa 
de norma que involucra a un por-
centaje nada menor de la pobla-
ción nacional, que ronda los tres 
millones. 

De esta manera, de ser aprobado 
el borrador de la Constitución el do-
mingo 4 de septiembre, nuestro país 
reconocerá a los integrantes de este 
grupo mayoritario como sujetos de 
derechos en igualdad de condicio-
nes. Así, se garantizaría el goce y el 
ejercicio de su capacidad jurídica, 
con los apoyos y las salvaguardias 
correspondientes. 

En la práctica, tendrían derecho a 
la accesibilidad universal y a la inclu-
sión laboral, como también a la par-
ticipación en las distintas capas de 
la sociedad: política, económica y 

Considerando que casi un sexto 
del pueblo chileno tiene algún tipo de 
discapacidad, su presencia en los 
ámbitos de decisión política es justa 
y necesaria. Con apenas una consti-
tuyente de un total de 155 y una par-
lamentaria de 205, la representativi-
dad no cuaja por ningún lado. 

Por eso, ¡apuesto al “pleno”!

cultural. Para respaldar lo anterior, la 
ley arbitraría los medios necesarios 
para identificar y remover las barre-
ras que impiden el ejercicio de lo 
mencionado. 

Aunque todo esto pueda sonar 
abstracto, marca un hito a nivel mun-
dial, ya que de imponerse la opción 
del “Apruebo” en el Plebiscito de Sa-
lida, Chile será el primer país del pla-
neta en incluir estas líneas en su Car-
ta Magna. Más allá del logro, también 
implicaría un aval para exigir lo escri-
to, ya sin depender de las interpreta-
ciones circunstanciales. 

Ahora, la celebración, hasta el mo-
mento, no es completa, ya que los dos 
incisos no aprobados resultan funda-
mentales dentro de la -valga la redun-
dancia- Carta Fundamental. La crea-
ción de un Servicio Nacional para 
brindar apoyo personalizado e inte-
gral es clave, para fortalecer el traba-
jo del actual Senadis, especialmente 
en lo relativo a la fiscalización. 

Y más importante aún es el quin-
to y último inciso, el cual aseguraría 
la representación de las personas con 
discapacidad en cargos de elección 
popular, mediante el establecimien-
to de cuotas reservadas. Hoy hay mi-
norías que tienen certificados sus es-
caños en el Congreso, situación que 
no ocurre con nuestro grupo. 

Apuesto al “pleno” en 
la Convención 
Constitucional

Este lunes 25 de abril se conme-
moró el Día Internacional de la Lu-
cha contra el Maltrato Infantil, ins-
tancia que busca promover el buen 
trato en la crianza y la reflexión so-
bre la violencia que aún se ejerce 
contra niñas, niños y adolescentes. 
Autoridades nacionales e interna-
cionales compartieron sus buenos 
deseos para las infancia todas y to-
dos en el globo.  

 
Jeanette Vega  
@jeanvegamorales 
“En el Día Internacional de la Lucha 
contra el Maltrato Infantil, reafir-
mamos el compromiso y trabajo con 
la protección de la infancia y su bie-
nestar. Las niñas, niños y niñes son 
prioridad y eje central de nuestra 
administración, así como también 
garantizar su desarrollo integral”. 
 
Jaime Monjes  
@jaimemonjesf 
“Hoy 25 de abril se conmemora el 
Día Internacional de la Lucha con-
tra el Maltrato Infantil. Es tarea de 
todas y todos construir un mejor 
mundo para las futuras generacio-
nes, a través de una infancia sin vio-
lencia y llena de oportunidades”. 
 
Raquel Arbaje  
@raquelarbaje 
“Este 25 de abril se conmemora el 
Día Internacional de la Lucha con-
tra el Maltrato Infantil tanto para 
promover los derechos de niños y ni-
ñas como para crear conciencia so-
bre las consecuencias negativas del 
maltrato”. 
 
Luciana De Giovanett  
@GiovanettL 
“El 25 de abril se conmemora en 
todo el mundo el Día contra el Mal-
trato Infantil, una oportunidad para 
promover los derechos de los niños y 
adolescentes, y reflexionar acerca de 
la necesidad de no naturalizar los 
malos tratos”. 
 
Karin Salanova  
@karinsalanova 
“El 25 de abril es el Día Internacio-
nal de la Lucha contra el Maltrato 
Infantil. Esta fecha se estableció 
para fomentar los derechos de los 
niños en el mundo, así como para 
concienciar a la colectividad sobre 
las consecuencias del maltrato en 
infantes”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

S
egún los resultados de diferentes estudios 
realizados prepandemia y en medio de la 
crisis sanitaria, se observa en Chile un evi-
dente aumento de los problemas de salud 
mental, como también el incremento de 
las cifras de consumo de sustancias ilícitas 

y por el uso de tranquilizantes sin receta médica.  Hubo 
una notoria tendencia al alza entre 2018 y 2020 de los 
trastornos de salud mental en Chile, con un agravante 
importante: la respuesta del sistema público no es su-
ficiente y afecta principalmente a las personas más 
vulnerables. Personas que requieran una cama psiquiá-
trica en un centro de salud, por ejemplo, tendrán difi-
cultades en lograr un cupo.  

Esta materia fue analizada recientemente en una co-
misión especial del Senado que contó con la participa-
ción de distintas autoridades de Gobierno, entre ellas la 
ministra de Salud, María Begoña Yarza;  ministra del In-
terior y Seguridad Pública, Izkia Siches; y la ministra de 
Desarrollo Social, Jeanette Vega.  

Nadie discute en Chile que existen carencias en las po-
líticas públicas para la salud mental. También hay con-
senso sobre problemas de coordinación entre carteras 
que deberían trabajar en forma coordinada y con infor-
mación compartida sobre esa realidad nacional.  

El tema es especialmente preocupante, además, cuan-

Salud mental, materia  
de interés público

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Menos violencia 
 
Señora Directora: 

 De acuerdo con diversas inves-
tigaciones sobre el tema, viajar al 
extranjero a vivir una estancia de 
intercambio estudiantil durante 
la adolescencia genera mayor 
adaptabilidad a los cambios. Los 
estudios señalan que además es-
tos periplos ayudan a abrir la 
mente respecto de otros puntos 
de vista o paradigmas culturales 
que se experimentan.                                                                                                          

Milton Bennet, sociólogo esta-
dounidense, propone que cuando 
un sujeto tiene la posibilidad de 
reconocer y discriminar diferen-
cias culturales, logrará obtener 
un alto grado de sensibilidad in-
tercultural, que le permitirá de-
senvolverse con otros con mayor 
soltura. Entrevistados que han 
participado de programas de in-
tercambio han señalado que la 
experiencia no sólo les hizo ma-
durar, sino que también aprender 
a ser más tolerantes y respetuo-
sos con otros, y ganar seguridad y 
confianza. 

Experiencias como estas son 
un grano de arena, pero que si se 
vuelven masivas o populares pue-
den ayudar a disminuir niveles de 

violencia que actualmente se es-
tán volviendo preocupantes, es-
pecialmente en escolares. 

Así, conocer otras culturas y 
adquirir un nuevo idioma no solo 
es provechoso para obtener una 
herramienta más que ayudará en 
el futuro de un CV. Lo más impor-
tante es que fomenta a las perso-
nas a crecer con tolerancia, ex-
pandir los horizontes culturales y 
vivir en paz en comunidades. 
 
 Pablo Parera 
 
 
Administrador previsional 
 estatal 

 
Señora Directora: 

Hoy la discusión previsional 
está muy concentrada en la pro-
piedad de los fondos previsiona-
les, lo cual es un gran avance, 
pero aunque la propiedad de los 
saldos previsionales y futuras co-
tizaciones estén resguardadas en 
la ley y en la Constitución, existe 
un riesgo similar de perderlas en 
la medida de que el administra-
dor sea un ente único y estatal. 

Una de las fortalezas del siste-
ma de capitalización individual, 
reconocido inclusive por sus opo-

sitores, es la rentabilidad lograda 
en el largo plazo, las cuales están 
respaldadas por inversiones rea-
les, como pudo demostrarse en 
los tres retiros previsionales. 

Pero muy distinto es un único 
administrador estatal, pues si 
bien los dineros pueden ser de 
propiedad de los trabajadores, las 
inversiones pueden estar muy 
mal administradas, como por 
ejemplo invertidas en deuda del 
Estado. 

Ya nos mal acostumbraron al 
dicho “paga Moya”, por lo que no 
podemos permitir el “administra 
Moya”. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza 
 
 
Efecto Retroactivo 
 
Señora Directora: 

La Ministra Vocera de Gobier-
no sostuvo el día domingo que 
quienes “no pueden lanzar ar-
gumentos, lanzan piedras”, me 
gustaría consultarle a la Minis-
tra, si aquella declaración tiene 
lo que se conoce como efecto 
retroactivo. 

 
Cristóbal Emilio Quiroz Navarro

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

do se toma en cuenta la realidad de trastornos menta-
les y el uso de drogas por niñas, niños y adolescentes. De-
bido al aislamiento por la crisis sanitaria, se registraron 
situaciones favorables al incremento de los problemas 
de salud mental. De acuerdo con el “Termómetro de la 
Salud Mental: tercera ronda”, dado a conocer en 2021, 
un 73% de los entrevistados reconoce que su vida ha 
cambiado demasiado después de la pandemia y un 50% 
cree tener un estado de ánimo peor.  “Se detecta salud 
mental deteriorada en personas hacinadas, sin acceso 
al aire libre (patio, balcón), desempleadas o que buscan 
trabajo, a honorarios, teletrabajadores, deudores moro-
sos y mujeres, principalmente”, dice el informe.  

Con el regreso a la presencialidad, vemos que los pro-
blemas de salud mental se asocian a mayor vulnerabilidad, 
principalmente en los jóvenes,  quienes no suelen acercar-
se a la atención en salud mental con regularidad. Se espe-
ra que el Congreso siga abordando el asunto para encon-
trar soluciones a una materia de salud pública.

El tema es especialmente 

preocupante, además, cuando se 

toma en cuenta la realidad de 

trastornos mentales y el uso de 

drogas por niñas, niños y 

adolescentes. 

¡
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“Aterra la autonomía territorial 
porque nunca la hemos tenido”

EGON MONTECINOS, EX INTENDENTE DE LOS RÍOS: 

Cuando la editorial Planeta anda-
ba en la búsqueda de escritores que 
pudieran sustentar una colección 
dedicada al debate constitucional, se 
percataron que el nombre de Egon 
Montecinos era mencionado por va-
rios convencionales constituyentes 
al momento de hablar de descen-
tralización y Estado Regional. 

Esa fue la génesis de “Santiago 
no es Chile” el libro que el ex inten-
dente de Los Ríos vino a presentar 
ayer a Concepción. Y, claro, la opor-
tunidad fue propicia para hablar de 
descentralizar poder, fortalecimien-
to de los territorios y, por cierto, Es-
tado Regional. 

¿Por qué Chile es un país tan cen-
tralista? Fue la pregunta que abrió el 
diálogo y para Montecinos la respues-
ta es clara: desde la Constitución de 
1833 nunca han existido intentos rea-
les para entregar poder a los territo-
rios. De hecho, comentó que la crea-
ción de las municipalidades fue pen-
sada como “entidades autónomas, 
no como territorios autónomos”. 

“Ese es un tema que ha generado 
mucho ruido ahora y esa es la razón. 
Hemos tenido municipios, departa-
mentos, gobierno provinciales y re-
gionales autónomos. Pero habla-
mos de instituciones, no de territo-
rios. ¿Por qué causa tanto escozor 
la palabra autonomía territorial? 
Porque nunca la hemos tenido. No 
sabemos qué significa y eso aterra, 
no solo al conservadurismo porta-
liano, también al conservadurismo 
que está en la izquierda”, comentó. 

Montecinos dice que la “autono-
mía territorial” no es un invento de 
la “izquierda radicalizada” como lo 
han manifestado sus detractores. 

El Estado Regional, explicó, es 
una forma intermedia entre los es-
tados Unitario y Federal, y “está 
ampliamente desarrollado en Ita-
lia, España, algo en Francia, Co-
lombia, Ecuador o Bolivia. Ahora, 
esto no quiere decir que nos va-
mos a convertir en esos países (...) 
Lo que está haciendo la comisión 
de Formas de Estado (de la Con-
vención) es cambiar estructural-
mente la forma de distribuir el po-
der político en el país”.  

- Pensando en el Estado Regio-
nal, ¿cómo podría favorecer a 
los territorios? 

- Que las regiones puedan crear 
empresas públicas, por ejemplo. En 
Antofagasta sus habitantes le pagan 
el agua a un municipio. Aguas An-
tofagasta pertenece a empresas 
EPM, Empresas Públicas de Mede-
llín. Medellín es un municipio de 
un Estado Regional como Colombia 

De visita en Concepción, el académico ahondó en el Estado 
Regional, política que impulsa la Convención Constitucional 
y es parte de muchos países del continente y Europa.

y esa empresa pública que le ganó 
una licitación a un privado en Chi-
le (...). El año 2021 Medellín creó 
una universidad pública, para for-
mar jóvenes para Cuarta Revolu-
ción Industrial, y se creó con recur-
sos que genera EPM, entre otras co-
sas, del agua que pagan los 
antofagastinos. Entonces, cómo no 
te va a gustar que un municipio pue-
da crear una empresa que compita. 

Dice que esto efectivamente pue-
de generar desigualdad entre muni-
cipios, pero ello explica que la Con-
vención haya aprobado, al menos, 
cuatro artículos que apuntan a la 
“solidaridad territorial”, que va a 
depender del Estado.  

Agregó que es muy fácil “dinami-
tar” un buen artículo, porque los 
convencionales están preocupados 
de su trabajo, y las ciudadanía, en-
tre otras cosas, de las constantes 
alzas de los productos de la canas-
ta básica. 

También, sostuvo, ha existido pre-
juicio y envidia intelectual: “Andrés 
Velasco y Mario Waissbluth estu-
vieron más de dos meses escribien-
do que Chile se iba ir al despeñade-
ro por la forma de Estado Regional, 
que es una forma de países Ocde. 
Velasco y Waissbluth han estado 20 
años diciendo que debemos pare-
cernos a países Ocde, pero como 
este tema no lo pusieron sobre la 
mesa, dicen que nos iremos al des-
peñadero. Portugal, Italia, España y 
Colombia son países Ocde y tiene 
esta forma”.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EGON 
MONTECINOS 

vino a 
presentar su 

libro “Santiago 
no es Chile”.

“Los casos bajan, pero nos seguimos cuidando, leyendo libros de rock chileno, aprendiendo y 
compartiendo historias de música y vida de los grandes, de esos que que han forjado, también, 

como seres culturales y atentos”.

Emiliano Aguayo, periodista y escritor

#NosCuidamos

“Solo en Europa hay más 30 mil 
empresas públicas municipales 
registradas”.

“La colusión de los pollos, del 
confort y las farmacias fue de 
privados, no de los municipios. 
Y el mayor robo de fondos 
públicos ha sido del Ejército y 
Carabineros”

FRASE
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3.741
votos obtuvo la concejala, 
que fue parte de la lista del 
Partido Ecologista Verde, 
hoy desaparecido.

“Con una paralización 
no vamos a conseguir 
cosas positivas”

GOBERNADOR DÍAZ ANTE PARO DE CAMIONEROS:

Más allá de entender la “profun-
da preocupación y frustración” del 
gremio transportista, ante hechos 
violencia acaecidos en la Región de 
La Araucanía, el gobernador regio-
nal, Rodrigo Díaz, calificó como una 
mala idea el llamado a paralización 
de los camioneros del Biobío para 
esta jornada. 

“Si bien el orden público no es un 
materia propia del Gobierno Regio-
nal (Gore), debo decir que las alte-
raciones al orden público, perjudi-
can la calidad de vida de las perso-
nas de la Región. Desde esa 
perspectiva, realizar cualquier tipo 
de actividad que limite el libre des-
plazamiento, sobre todo en un espa-
cio de congestión tan grande como 
el que estamos viviendo, o que haga 
más difícil el abastecimiento, no es 
un buena idea”, dijo Díaz. 

El máxima autoridad regional 
agregó que “no creo que a través de 
una paralización o bloqueo de ca-
rreteras vayamos a conseguir co-
sas positivas”.     

 El llamado a paralizar esta jorna-
da fue convocado por la Organiza-
ción de Conductores y Pequeños 
Camiones, quienes exigen mayores 
condiciones seguridad, por la situa-
ción de violencia que se vive al sur 
de la provincia de Arauco y en la re-
gión de La Araucanía. En efecto, el 
hecho que gatilló el llamado a mo-
vilización se produjo el viernes en 
Ercilla, donde el conductor de un 
camión fue herido con perdigones. 

 
Sinergia 

En medio de este contexto, el go-
bernador Díaz fue consultado por la 
designación del socialista Humber-
to Toro como nuevo delegado pre-
sidencial en Arauco, y junto con 
manifestar que reuniría con él du-
rante la tarde de ayer, dijo que se tra-
taba de “una buena decisión”. 

Rodrigo Díaz destacó el grado de 
articulación que Toro tiene en la 
zona. “Espero que empiece a enca-
minar una coordinación para ge-
nerar sinergia desde la actuación 
de las distintas entidades que repre-

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Autoridad se reunió ayer con el nuevo delegado presidencial 
de Arauco, cuya designación destacó. Dijo que esperaba 
pudiera realizar un trabajo sinérgico con todos los actores. 

sentan al gobierno de Chile en ese 
territorio”, manifestó Díaz. 

La autoridad dijo que actualmen-
te hay personas que viven en Arau-
co, cuya única posibilidad de subsis-
tencia es emigrando. 

“Ese es un problema severísimo. 
Y lo que uno necesita es abordar la 
complejidad del problema que vive 
en el cono sur, con distintas medi-
das. No basta la ley indígena para 
poder hacerse cargo de personas 
que ha desarrollado su forma de 
vida y de trabajo en la zona. Se re-
quiere iniciativa legislativa, tal 
como el subsecretario del Interior 
decía que se debe tener una nueva 
forma legislativa para abordar el 
crimen organizado”, sostuvo. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

La concejala de Concepción, An-
drea de la Barra, la más votada de 
la capital regional, se transformó 
en los últimos días en la flamante 
nueva incorporación del Partido 
Liberal (PL). 

Como se recordará, en la última 
elección municipal, la concejala 
compitió bajo el alero del Partido 
Ecologista Verde (PEV), el que de-
sapareció al no poder alcanzar la 
elección mínima de parlamenta-
rios, como si ocurrió, por ejemplo, 
con el propio PL. 

Edil penquista más votada se suma al PL
partido electa en un cargo de repre-
sentación popular. Lo anterior, 
puesto que el concejal de Hualpén, 
Carlos Ruminott, renunció a la tien-
da política meses después de ser 
electo. 

Andrea de la Barra, junto a Vale-
ria Vargas, en Talcahuano; y Ariel 
Durán, en Coronel; fue una de las 
primeras mayorías en la elección de 
concejales en la provincia de Con-
cepción. Obtuvo el 3.741 votos, 
equivalente al 4,94% del total de los 
sufragios en la capital regional.
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LA CONCEJAL se transformó en la única representante 
electa del Partido Liberal.

Por ello, siendo independiente 
De la Barra ingresó a las filas de los 
liberales. De paso, también se con-
virtió en la única representante del 
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REPRESENTANTES de 
los camioneros en la 
Región, anunciaron que 
se sumarán a las 
manifestaciones.
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“Me encanta que los casos de coronavirus estén bajando porque así podemos dejar de usar mas-
carilla en los lugares al aire libre. Por eso, llamo a todas las personas a vacunarse y a seguir usan-

do la mascarilla en lugares cerrados para que estemos más seguros y pronto libres del virus. 

Martín Bernal, trabajador hotelero

#NosCuidamos

SEGÚN LOS MAPAS DE CALOR DE LA SEREMI DE SALUD

Si bien los contagios reportados 
de Covid-19 han disminuido, sin su-
perar los 350 nuevos en los últimos 
10 días y manteniéndose bajo los 
1.000 activos, la pandemia sigue 
presente en el Gran Concepción y se 
concentra en 20 populosos sectores.  

Las Princesas, Portal del Centro, 
Barrio Norte y Camilo Henríquez 
son los puntos identificados por los 
mapas de calor de la Seremi de Salud, 
en la capital regional. Aunque como 
se visualiza en las imágenes entrega-
das por la autoridad sanitaria, son 
varios otros lugares en los que los ca-
sos de coronavirus siguen presentes.   

Villa Nueva Unión, San Pedro del 
Valle, Huertos Familiares, parque 
residencial Los Canelos y villa Los 
Escritores son parte de los sectores 
que concentran los casos de Covid-
19 en San Pedro de la Paz. 

En Hualpén hay cuatro barrios 
destacados en los mapas de calor: 
Invica, Alto Costanera, Jardines de 

Gran Concepción tiene 
19 puntos de alto  
contagio de Covid-19 

la Floresta 4 y Peñuelas 2, mientras 
que en Talcahuano se concentran 
en Los Cóndores y Huachicoop. 

Chiguayante tiene dos sectores 

afectados: población Santa Paula y vi-
lla Los Corales; coronel presenta una 
mayor afectación en Villa Mora y Pen-
co en todo el centro de la comuna. 

En los sectores antes menciona-
dos, así como el centro de Concep-
ción, ferias libres, estadios y puntos 
de aglomeración se concentran los 

FOTO: SEREMI DE SALUD BÍO BÍO

Barrio Norte, Camilo Henríquez, Las Princesas y Portal del 
Centro registran mayor número de activos en la capital 
regional. Especialistas llaman a la prevención.

esfuerzos de la Seremi de Salud para 
fiscalizar y reforzar las medidas sa-
nitarias, buscando que los casos 
disminuyan aún más.  

 
La clave está en prevenir 

En la última jornada la Región 
registró 156 casos nuevos y 995 ac-
tivos, cifras positivas si se comparan 
con las de fines de febrero: 5.109 
positivos el 19 y 16.839 activos el 21 
de ese mes demuestran que la vacu-
nación tuvo un buen efecto, asegu-
ró Maritza Muñoz, epidemióloga 
de la Universidad Católica de la San-
tísima Concepción (Ucsc) 

El alza de casos de Ómicron “que 
tiene una tasa de multiplicación 
bastante acelerada, permitió que 
personas que no habían vacunado 
tuvieran una inmunidad transitoria. 
La carga viral a nivel ambiental dis-
minuyó y eso permite que estemos 
en esta época de bonanza”, agregó. 

El nuevo plan sanitario de Go-
bierno, según la especialista, entre-
ga muchas libertades al eliminar 
los aforos y las mascarillas en un 
momento poco propicio como es el 
invierno, no sólo porque volverán a 
aumentar las enfermedades esta-
cionales, que tuvieron muy poco 
protagonismo durante  2020 y 2021, 
sino también porque la Covid-19 al 
ser una enfermedad respiratorio 
también podría aumentar, “es cata-
logada de tipo invernal, tiene una 
temporalidad invernal (...) en épo-
cas de frío la carga viral aumenta na-
turalmente. Por lo que el llamado 
siempre debe ser a la prevención”. 

Estados Unidos y China, sólo por 
nombrar algunos casos, son países 
en que los casos de Covid-19, tras la 
liberación de las medidas sanitarias 
aumentaron, motivo por el que re-
tomaron las medidas de prevención. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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se reportaron en las últimas 
24 horas en la Región. La 
mayoría de los activos están  
en Concepción (203).

casos nuevos 
156

siendo afectado por el virus, 
según los últimos mapas de 
calor, emitidos por la 
autoridad sanitaria.

Todo el centro de 
Penco estaría 

LOS SECTORES que se acercan 
más color rojo o tienen un 

anaranjado fuerte concentran 
los infectados.
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35
ejemplares fueron 
encontrados en Lebu, donde 
también hay prohibición de 
actividades recreativas.

HASTA EL MIÉRCOLES DE ESTA SEMANA 

Con el propósito de evitar situa-
ciones complejas, tal como se dio el fin 
de semana con los cerca de 70 milíme-
tros de agua caída y que produjo cor-
tes de luz (afectando a 33 mil clientes 
de la Región) y agua (específicamen-
te en Santa Juana), ayer se realizó el 
Comité para la Gestión del Riesgo de 

Comité de Riesgo define trabajos 
preventivos ante sistema frontal
Mejoras en rutas y reposición de servicios básicos se realizan para evitar 
situaciones como las registradas el fin de semana en toda la Región del Biobío.

Desastres (Cogrid) ante el nuevo sis-
tema frontal que afectará al Biobío. 

“Tuvimos un Comité Cogrid con 
las distintas policías, seremías y el 
Gobierno Regional para ponernos 
de acuerdo ante los problemas que 
pudieran surgir a propósito del nue-
vo sistema frontal que debería ser 
menor al que tuvimos durante el 
fin de semana y así llegar con las so-

luciones de la manera más rápida 
posible”, detalló la delegada presi-
dencia, Daniela Dresdner. 

Si bien hay zonas que no han po-
dido solucionar la restitución com-
pleta del agua, la delegada Dresdner 
explicó que la empresa Essbio logró 
la reposición y está esperando el lle-
nado de los estanques, por lo que la 
restitución del suministro sería inmi-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

nente. Lo mismo pasa con la afecta-
ción de luz en Concepción. 

Al respecto, el director regional de 
Onemi, Alejandro Sandoval, comu-
nicó que se está trabajando en de-
terminar las zonas de riesgo, ante 
las lluvias que se esperan hasta el 
miércoles de esta semana. 

“En cuanto a los 70 milímetros que 
cayeron el fin de semana, fueron en-
frentados de manera local. Hubo 
afectaciones de carácter menor, con 
problemas en el suministro eléctrico 
por caída de árboles y la interrupción 
parcial en algunas rutas. En cuanto 
a Santa Juana, se adoptaron medidas 
con el municipio para prever situa-
ciones de emergencia”, precisó. 

 
Suelos saturados 

Sandoval dio a conocer que se espe-
ran alrededor de 20 milímetros para 
este miércoles, por lo que se están co-
ordinando medidas, ante posible re-
moción de masas. “Los suelos están sa-
turados y podríamos tener eventos 
de peligro. Según información de Ser-
nageomin tenemos un riesgo modera-
do, por lo tanto, nuestro llamado a la 
comunidad es a estar atentos”, dijo. 

En tanto, el seremi de Obras Públi-
cas, Hugo Cautivo, señaló que “tene-
mos en alerta a nuestras cuadrillas, 
para hacer la mantención ante cual-
quier inconveniente. Específicamen-
te en la Ruta Itata la empresa conce-
sionaria está haciendo una labor 
preventiva para evitar situaciones 
como la caída de árboles en la ruta 
tal como se dio el fin de semana”.

La Seremi de Salud prohibió to-
das las actividades recreativas en 
las playas Lenga de Hualpén y Lar-
ga de Lebu ante el hallazgo de fra-
gata portuguesa (Hidrozoo Physa-
lia Physalis). 

“Considerando que el monitoreo 
de la autoridad marítima advirtió la 
presencia de al menos 35 ejempla-
res de playa Larga, de Lebu, y otra 
cantidad importante de ejemplares 
en Lenga. Hemos dictado resolucio-

Descubren fragata portuguesa en Lenga 
de evitar el contacto de las perso-
nas con la especie, protegiendo su 
seguridad y salud”, dijo el seremi de 
Salud, Eduardo Barra. 

Las resoluciones permiten única-
mente actividades extractivas y 
productivas, siempre con elemen-
tos de protección personal. En am-
bos casos la medida se podría le-
vantar mañana siempre y cuando 
los monitoreos no adviertan pre-
sencia de la especie esta jornada. 

FOTO: SEREMI DE SALUD BÍO BÍO

nes que prohiben las actividades re-
creativas en dichas playas, a objeto 

Adultos mayores 
de Santa Juana 
viajan gratis a 
conocer Antuco 

FOTO: SEREMI DE SALUD BÍO BÍO

De tres días y dos noches en 
Antuco podrán disfrutar 39 
adultos mayores de Santa Juana, 
que fueron beneficiados con el 
programa Vacaciones Tercera 
Edad del Servicio Nacional de 
Turismo (Sernatur). 

Lugares como la Iglesia, mo-
numento al Arriero, plaza de 
Armas, río Trubunleo, memo-
rial Tragedia Antuco, Parque 
Nacional Laguna del Laja, entre 
otros atractivos, serán visitados 
por los adultos mayores como 
Rosa Pineda. “No conozco Antu-
co y estoy muy entusiasmada. Es 
un gran apoyo porque no conta-
mos con el dinero para costear 
el total del viaje”, comentó. 

La alcaldesa, Ana Albornoz, 
despidió a los vecinos y asegu-
ró que “para nosotros es muy 
gratificante que nuestros adul-
tos mayores puedan viajar. 
Agradecer a Sernatur por darles 
esta oportunidad, ya que debe-
mos considerar que muchos de 
ellos no cuentan con los recur-
sos económicos para costearse 
este tipo de viajes”. 

A través del municipio se im-
pulsa también el Plan 80 para 
dar atención integral a los adul-
tos mayores con médicos, fo-
noaudiólogos, kinesiólogos y 
apoyo social, entre otros. 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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70 MILÍMETROS de 
agua cayeron en la 

Región desde el jueves al 
domingo.

EL CONTACTO con la 
fragata portuguesa 

produce dolor y 
enrojecimiento en la piel.  
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considera la protección  y 
restauración de todo el 
Vasco da Gama, haciendo 
miradores por fuera.

Relevancia del 
proyecto GEF 

Profesionales están 
trabajando en mejorar  las 
características ecológicas 
del Humedal Chimalfe.

Trabajo con el 
Gobierno

Canalizar el Ifarle: ambientalistas 
dicen que agravaría el Vasco da Gama

ANTE PROPUESTA DE EMPRESA PARA EL HUMEDAL

Pasan los días y los ambientalistas 
de Hualpén consideran que es una 
necesidad la real protección del Hu-
medal Chimalfe, como llaman ellos al 
Vasco da Gama, más al ver amenaza-
das las viviendas de Parque Central, 
donde viven varios ellos, tras las fuer-
tes lluvias que vivió la Región y que se 
proyectan para este otoño –invierno. 

En ese sentido, aseguraron, tras las 
declaraciones de la Catalina de la 
Cerda, gerenta de Desarrollo de Ba-
rrios de Valmar, en la edición del 25 
de abril en Diario Concepción, don-
de explicó que la idea es proyectar un 
corredor biológico en el eje del Ifar-
le, desde Paicaví con Tucapel Bajo, pa-
sando por Vasco da Gama, hasta el 
canal El Morro, para así poner en va-
lor los humedales, no se condice con 
las reales necesidades del espacio 
biodiverso, ya que la visión de la em-
presa es principalmente comercial y 
que de llevarse a cabo, sólo empeora-
ría la realidad del sitio que busca ser 
prioritario. 

Dicen que actual canalización realizada por la firma es responsable de las inundaciones que sufre 
Parque Central. Aseguraron que declarar el espacio biodiverso como Urbano ayudaría a restaurarlo.

FOTO: FACEBOOK HUMEDAL VASCO DE GAMA

área son necesarios para drenar las 
aguas”, sostuvo la encarga de Medio 
Ambiente de la JJ.VV. de Parque 
Central y parte de Red de Humeda-
les Biobío, Luisa Valenzuela. 

Aclaró que “ellos, al igual que noso-
tros, son parte del proyecto GEF Hu-
medales Costeros y saben que la ini-
ciativa presentada considera la pro-
tección y restauración de todo el Vasco 
da Gama, haciendo miradores por 
fuera y un solo sendero hacia el Bos-
que Mágico, con una ruta patrimonial 
en este lugar. Lo que a ellos no les con-
viene es que se declare como Urbano, 
porque de aprobarse los imposibilita-
ría de llevar a cabo su proyecto”. 

Asimismo, el biólogo de la Agrupa-
ción Malva Rosa e integrante del Co-
mité en Defensa para la Recuperación 
del Vasco da Gama, Diego Durán, co-
mentó que “canalizar el Humedal, 
haría que se pierda el sistema Ro-
cuant Andalién. El instalar equipa-
mientos (bodegas) por parte de Val-
mar no trae beneficios para la comu-
nidad desde el punto de vista 
ambiental”. 

Trabajo con gobierno  
El ambientalista y parte de Malva 

Rosa, explicó que junto a las demás 
agrupaciones que buscan proteger y 
recuperar el Chimalfe, están trabajan-
do con el Gobierno en un proyecto se-
rio y, en ese sentido, cualquier inicia-
tiva industrial no cumple con lo que 
se busca para el Vasco da Gama. 

“Entendemos la presión de la em-
presa (para con su proyecto), pero la 
protección que pretendemos llevar a 
cabo es seria y cuenta con el respal-
do del Gobierno, somos un grupo de 
profesionales que manejamos todas 
las características ecológicas con res-
pecto al Humedal (…) No vamos a 
permitir que se declaren menos de los 
polígonos establecidos en el Ministe-
rio de Medio Ambiente y el proyecto 
GEF, son los criterios mínimos para 
su protección”, detalló Durán. 

Como Comité en Defensa para la 
Recuperación del Vasco da Gama, 
consideran que es necesaria la parti-
cipación ciudadana, con los Cabil-
dos que llevará a cabo la Municipali-
dad de Hualpén (actualmente sus-

pendidos), pero aseguraron que la 
Ley de Humedales es clara y se tienen 
que cumplir criterios técnicos, por lo 
que esperan que el municipio ordene 
el proceso y así llevarlo a cabo de ma-
nera correcta, sobre todo ante los in-
tereses de privados. 

Desde la Coordinadora Wallpen, 
Alfonso Toledo, complementó que la 
planificación territorial debe contar 
con herramientas para que el proce-
so de participación sea más efectivo 
y responda a criterios técnicos. 

“Es urgente tomar acciones y no ha-
cer concesiones para quedar bien con 
todos, porque los equilibrios ecológicos 
en estos sistemas acuáticos son muy 
importantes de conservar y ahí la figu-
ra del corredor biológico del Ifarle es im-
portante. No obstante, la canalización 
es un problema, porque al angostar una 
gran superficie de humedal, dejando 
sólo un canal, afecta el ecosistema, de-
predando los espacios naturales ante la 
expansión inmobiliaria”, sentenció.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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“El desvío realizado con anterio-
ridad en el canal Ifarle por Valmar 
es lo que nos provoca las inundacio-
nes en el sector, porque está hecho 
muy a la orilla, misma situación 
que se da por el lado de Habitaco-
op, al otro lado de la línea del tren. 
La idea de construir un parque, al 
lado de su zona empresarial será 
aún más perjudicial, porque la to-
tora y el junquillo presentes en el 
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“Cuídemonos, seamos conscientes de que nuestras acciones repercuten en el bienestar de 
nuestra comunidad. Las crisis solo se superan con fraternidad cívica”

Matías Aravena, profesor

#NosCuidamos

SEBASTIÁN RIVERA, SEREMI DE HACIENDA DE LA REGIÓN DEL BIOBÍO

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

El joven seremi de la cartera de Ha-
cienda es Ingeniero Civil Industrial 
de la Universidad del Biobío. Además 
cuenta con un magíster en Gestión 
de Empresas y un diplomado en Ges-
tión de Comercio Exterior. Dentro de 
su trayectoria profesional, trabajó 
en el equipo de Desarrollo Económi-
co Local de la Municipalidad de San 
Pedro de la Paz en la gestión con em-
prendedores en capacitaciones y 
asesorías, junto con la creación de la 
Cámara de Comercio de la comuna. 

El nuevo secretario regional mi-
nisterial conversó con Diario Con-
cepción sobre cada una de las pro-
yecciones, desafíos y metas que trae 
el cargo para consolidar el desarro-
llo de la Región del Biobío. 

-¿Cuáles son las funciones del 
Seremi de hacienda? 

-En términos de lo que es gestión, 
hacemos lo que es la bajada regio-
nal  de lo que se genera desde el Mi-
nisterio de Hacienda. Tratamos de 
hacer esto con el territorio, con las 
personas, con las empresas,  
mipymes y emprendedores. Ahora 
estamos con lo que respecta al Plan 
Chile Apoya, que reúne la gestión de 
varios ministerios, pero que involu-
cra los recursos que provienen des-
de la cartera de Hacienda. 

También ahora estamos con el nue-
vo pacto fiscal que se está generando 
con diálogos sociales. Ya hemos em-
pezado a realizar la difusión respec-
to a eso, porque lo que viene con eso 
es evitar lo que se ha dado hasta aho-
ra con la presentación de reformas 
tras reformas. Me ha tocado reunir-
me con el director regional del Servi-
cio de Impuestos Internos, con los 
presidentes del Colegio de Contado-
res de Concepción y la Asociación 
Gremial. Este nuevo pacto es un gran 
acuerdo entre diversos actores. 

-¿Hay algún proyecto que esté 
especialmente dedicado a la Re-
gión del Biobío? 

-Eso es parte del diálogo que se va 

“Desde esta Seremi tenemos la idea de 
pensar la región de aquí a 25 años”
Plan Chile Apoya, nuevo pacto fiscal y el trabajo territorial son las principales preocupaciones de la 
cartera de Hacienda. De la misma forma, Rivera asegura que su labor tiene una mirada a largo plazo.

es de personas naturales, otro es de 
un carácter más académico con el 
mundo tributario y el último está 
dirigido a las organizaciones pro-
ductivas, donde encontramos a las 
corporaciones, asociaciones gre-
miales, confederaciones,  coope-
rativas; todo lo ligado al mundo 
productivo. 

Con ellos se va  a dar una conver-

sación con el equipo que está tra-
tando de establecer un diálogo so-
cial. La intención es que nuestro 
trabajo técnico sea lo más amplio 
posible, desde los trabajadores que 
tiene su petitorio, hasta empresas y 
expertos de la materia. 

-¿Cuáles son los desafíos que se 
han planteado en la cartera? 

-Desde esta Seremi tenemos la 
idea de pensar la región de aquí a 25 
años. Cada una de las administra-
ciones va a colocar su grano de are-
na, pero la idea es seguir avanzan-
do y hacer más grande a la región. 
Hay que dinamizar la economía lo-
cal y participar de iniciativas que 
contribuyan a aumentar, eficiente-
mente, la recaudación fiscal. Estas 
iniciativas deben ser sustentables e 
inclusivas. 

También tenemos la idea de in-
ternacionalizar nuestra región. Yo 
veo este trabajo a largo plazo para 
hacer las gestiones que se necesiten 
y que sean correspondientes. 

-¿Cómo será el trabajo con las 
comunas del Biobío? 

Esto debe partir desde la iniciati-
va que tenga cada comuna, enton-
ces cada una debe informar de que 
necesitan proyectos y de qué tipo. 
Desde esta Seremi ayudaremos a 
gestionar todo lo que pudiesen ne-
cesitar, ya sea a través del Gobierno 
Regional o desde las distintas secre-
tarías regionales.

a dar. Nosotros esperamos que es-
tas conversaciones no sean tan cen-
tralistas. Constantemente estamos 
haciendo llegar el mensaje de que 
aquí hay empresas importantes y 
que  hay medianas empresas que es-
tán organizadas. Hay una orgánica 
dentro del mundo de los emprendi-
mientos y empresarial que se debe 
tomar en cuenta. 

La Región del Biobío es una de 
las más importantes  a nivel na-
cional, entonces la idea es gene-
rar un diálogo presencial en nues-
tra región y que no sólo se de en 
la capital. 

- ¿Cómo busca establecer la 
gestión con los organismos em-
presariales de la zona? 

-Hay tres tipos de diálogos; uno 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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“La intención es que nuestro 
trabajo técnico sea lo más 
amplio posible”

“Yo veo este trabajo a largo 
plazo para hacer las gestiones 
que se necesiten y que sean 
correspondientes”

FRASE
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Primer juego online de innovación y 
emprendimiento cierra etapa con éxito

PERIODO DE VALIDACIÓN CON ALUMNOS DE ARAUCO, CURANILAHUE Y CONTULMO TUVO BALANCE POSITIVO DEL EQUIPO EKLO

Según el quipo Eklo, detrás del pri-
mer juego online de innovación y em-
prendimiento,  el periodo de validación 
del proyecto que cerró la semana pa-
sada tuvo un balance positivo.  

Se trata del primer Juego online para 
entrenar metodologías de innovación 
y emprendimiento, que además reci-
bió el apoyo de alumnos de Ingeniería 
Comercial de la Facultad de Ciencias 
Económicas y Administrativas (Facea) 
de la Universidad de Concepción y 
Corfo, al ganar la línea Paeir. 

El principal objetivo fue fortalecer 
las capacidades de emprendimiento e 
innovación en los estudiantes de ense-
ñanza media de 5 liceos de la provin-
cia de Arauco, como Contulmo y Ca-
ñete, para validar un modelo formati-
vo complementario y que sea 
replicable en otros establecimientos de 
educación de la región. 

El Instituto Chileno Norteamerica-
no de Concepción (Ichn) es la entidad 
que ejecutó  esta original propuesta. 

 

FOTO: CEDIDA

Iniciativa fue ganadora de la línea Paeir de Corfo Biobío 
y se validó  con estudiantes de liceos de la Provincia de 
Arauco. Permitió aplicar un avanzado sistema de 
aprendizaje basado en el Método Wisconsin 
de EE.UU. para adaptarlo al entorno.

nas participantes para crear cercanía 
con los estudiantes y sensibilizar sobre 
aspectos de identidad y desafíos actua-
les”, afirma Patricia Aballay, directora 
de emprendimiento de Eklo. 

 
Balances positivos 

Según Oscar García, director del Li-
ceo Mariano Latorre de Curanilahue, 
este tipo de herramientas responden 
adecuadamente a la forma en la que se 
requiere realizar el proceso de ense-
ñanza en la actualidad, sobre todo en 
la situación en la que se encuentra los 
establecimientos en la mayoría de los 
casos, pasando de la virtualidad como 
consecuencia de la pandemia hacia 
la presencialidad.  

Por su parte, la  directora de empren-
dimiento de Eklo señaló que el proyec-
to Eklo ha implicado un beneficio para 
los alumnos de la provincia de Arau-
co ya  que están aprendiendo a través 
de un juego de negocios a ver en la vida 
real lo que es emprender. 

“La actividad que hubo en Cañete, en 
el liceo profesional Alonso de Ercilla y 
Zúñiga tuvo una muy buena recepción 

por parte de alumnos y profesores don-
de participaron 30 estudiantes en total 
y donde el juego fue fácil de instalar y 
de usar siendo considerado por los pro-
fesores como una fórmula de aprendi-
zaje de los negocios que da mayor cer-
canía con la realidad”, afirmó Aballay.  

De acuerdo con la directora de Eklo, 
la experiencia también pudo ser apre-
ciada en el liceo Mariano Latorre de 
Curanilahue, donde antes ya se había 
realizado una actividad online pero en 
esta oportunidad fue presencial al 
igual que las realizadas en el liceo 
Nahuelbuta de Contulmo y en el liceo 
Homero Vigueras de Cañete cuyos di-
rectores evaluaron de manera positi-
va las actividades. 

“La idea es continuar aplicando este 
juego para optimirzarlo a través de va-
riadas mejoras y así poder obtener una 
versión 2.0 más adaptada a los estu-
diantes de enseñanza media median-
te el uso de metodologías innovadoras 
validables en Biobío”, concluyó Aballay.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Metodología Wisconsin 
Los alumnos aprenderán de forma 

práctica por medio de la simulación en 
un juego online que representa el esce-
nario de un “mercado virtual”. 

“Permite a los estudiantes acercar-
se al mundo del emprendimiento des-
de los aspectos prácticos de iniciar un 
negocio, realizando actividades coti-
dianas como comprar, producir o ven-
der y, a través de estas, vivir aspectos 
personales como la identificación de 
oportunidades y la vinculación con 
otros para lograr los objetivos”, expli-
có Marcelo Vergara, creador de Eklo. 

La idea básica es aprender jugando 
a través de la adaptación de la meto-
dología llamada Wisconsin, cuyo nom-
bre corresponde a un Estado de USA , 
donde se originó la primera experien-
cia de este tipo. 

“La principal diferenciación de este 
juego, con otros de negocio, es que 
adaptará metodologías de formación 
del programa utilizado exitosamente 
en el sistema público de Wisconsin en 
Estados Unidos, se ajustarán las te-
máticas a las realidades de las comu-

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl
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7%
de las ventas totales de Camanchaca 
concentra la oficina y se espera que esto 
pueda crecer entre 2022 y 2023.

CON EL OBJETIVO DE ENFRENTAR Y SUPERAR LA DISCRIMINACIÓN LABORAL

La equidad salarial es sin duda un 
componente esencial para lograr 
enfrentarse a la discriminación en 
un lugar de trabajo, por lo que diver-
sos líderes empresariales alrededor 
del mundo han comenzado a traba-
jar en este punto, con el objetivo de 
enfrentar y superar esta desigual-
dad que se vive en el los lugares de 
trabajo. 

La equidad salarial es clave para 
lograr combatir la manera desigual 
en la que se trata a personas en fun-
ción de su género, etnia, religión u 
otras características. Es por ello que 
esta demanda ha ido en aumento, 
ya que más de dos tercios de los 
empleados a nivel mundial no sien-
ten que sus empleadores les paguen 

Cómo los empleadores pueden 
apoyar la igualdad salarial

Según especialistas, la equidad salarial es clave para combatir 
la manera desigual en la que se trata a las personas.

de manera justa de acuerdo al tra-
bajo realizado. 

Según un reciente estudio de 
Beqom, existe un 70% de los em-
pleados de la Generación Z que es-
taría dispuesto a cambiar de tra-
bajo para estar en uno con una 
mayor transparencia y equidad 
salarial. Por lo que se hace impor-
tante que las empresas impulsen 
políticas y prácticas sólidas con 
base en una correcta equidad sa-
larial, la que supone una visión 
holística de la organización pero 
que permitirá la retención y moti-

vación de los buenos talentos, y 
por ende, se verá reflejado en la 
cultura organizacional. 

 
Cerrar las brechas salariales 
raciales y de género 

La equidad salarial comienza y 
termina con la recopilación de dife-
rentes datos, debido a que todos 
los líderes que toman decisiones de 
compensación necesitan tener ac-
ceso a estos para comprender cómo 
lograr la equidad salarial en su or-
ganización y evaluar el progreso. 

“Los datos lo son todo. Los datos 

de recursos humanos y nómina, los 
salarios de los empleados, las boni-
ficaciones, la información demo-
gráfica, la permanencia y los datos 
de rendimiento, se incluyen en un 
análisis de datos de pago sólido. 
Los datos precisos y de fácil acceso 
son fundamentales para un análisis 
y así mismo comparar a los que es-
tán haciendo un trabajo similar en 
toda una organización”, señala Ellen 
Feeney, vicepresidenta y consejera 
general adjunta de ADP.  

El análisis de los datos de recur-
sos humanos dentro de una organi-
zación es la forma en que los líderes 
empresariales pueden verificar si 
su impacto se alinea con su inten-
ción. Sólo entonces se puede iden-
tificar cómo las políticas de com-
pensación aparentemente neutra-
les pueden afectar a la fuerza 
laboral. “Los líderes que influyen 
en la compensación deben tener 
una imagen completa de sus métri-
cas”, agrega Almeida.  

 
Nuevos retos en el panorama 
laboral actual 

La crisis sanitaria mundial puede 
haber creado nuevos desafíos para 
los empleadores que luchan por una 
equidad salarial. Con el rápido au-
mento del trabajo remoto, los líde-
res pueden tener más dificultades 
para hacer un seguimiento de dón-
de trabajan sus empleados y, por lo 
tanto, qué requisitos legales y re-
glamentarios se aplican. 

Sin embargo, los estándares regu-
latorios varían según la ubicación, 
con diferencias sutiles de un estado 
a otro e incluso a nivel local, debido 
a nuevas reglas y requisitos de infor-
mes que aparecen cada año, lo que 
brinda a las organizaciones un ob-
jetivo móvil para el cumplimiento. 
Todo esto significa que los líderes 
deben priorizar saber dónde están 
los empleados y comprender qué se 
requiere legalmente en cada ubica-
ción. Esto multiplica los desafíos y 
las posibles ramificaciones si no 
cumple con las regulaciones de 
equidad salarial.

Si bien, hace tres años la compa-
ñía funciona directamente con una 
representación comercial, desde 
marzo de este año comenzó a hacer 
su propia distribución. La nueva 
operación, desde donde se gestio-
nan las ventas a Europa, Euroasia y 
el Medio Oriente, se instaló con el 
objetivo de fortalecer la propuesta 
de valor que Camanchaca entrega a 
sus actuales y futuros clientes abas-
teciéndolos con un abanico de pro-
ductos más amplios desde un mis-

Camanchaca busca potenciar sede en Europa
canía con los clientes y ofreciéndo-
les un servicio de óptima calidad. 

“Con la llegada de la pandemia, 
vimos que era cada vez más necesa-
rio contar con un stock de produc-
tos de calidad para dar un servicio 
extra a nuestros clientes. La puesta 
en marcha de esta oficina nos per-
mite contar con un vehículo para lo-
grar esto y otorgarles un servicio 
más personalizado”, señaló Tom 
Ruiz, Camanchaca’s Sales and Dis-
tribution Director EU and EEU.

FOTO: CAMANCHACA

mo lugar. Esto, sumado a las venta-
jas que presenta la oficina en cuan-
to a estructura, transporte, costo y 
frigoríficos, permitiendo así la cer-

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl
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GENERACIÓN Z es la más 
propensa a buscar un nuevo 
empleo por temas de sueldo.
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“Es vital seguir cuidándonos y sobre todo respetar la distancia social, usar mascarilla y 
vacunarse: son las formas que tenemos para continuar protegiéndonos. El esfuerzo debe ser 

colectivo, necesitamos de todos para poder superar esta pandemia”.

Eduardo Mera, compositor y músico 

#NosCuidamos

Teatro UdeC será el escenario del 
cuarto Festival Chile Jazz por la Paz 

MAÑANA A LAS 19.30 HORAS

Con la finalidad de generar una 
asociatividad para desarrollar pro-
gramas educativos, en el cual par-
ticipen artistas internacionales y 
compartan sus experiencias con  
estudiantes nacionales, nace el 
Festival Chile Jazz por la Paz, el 
cual aterriza mañana a las 19.30 
horas en el Teatro UdeC y luego el 
miércoles en el Teatro Municipal 
de Chillán. 

El evento organizado por la Fun-
dación Música Agente de Cambio 
(Musac) y Unesco, desde el  2014 
ha contado con grandes exposito-
res del sonido sincopado como el 
pianista y compositor panameño 
Danilo Pérez, quien realizó una re-
sidencia en conjunto a represen-
tantes de diversos países. 

“Este tipo de actividades son uno 
de los fundamentos de Corcudec,  
o sea, el crear alianzas colaborati-
vas para la difusión de la cultura, 
apoyando a artistas con herra-
mientas que potencien sus respec-
tivas carreras y talentos. Por ello, es 
un gran orgullo para nosotros que 
es festival se realice en nuestro tea-
tro, siendo un espacio abierto al 
público para que disfrute de bue-
na música y comparta con grandes 
exponentes del jazz nacional e in-
ternacional”, recalcó Mario Cabre-
ra, gerente de Corcudec. 

De acuerdo a Orion Morales, pia-
nista cuyo nombre musical es 
Orion Lion, además de director del 
Conservatorio de Música de Santia-
go, cada versión del evento afirma 
el mismo concepto, es decir, artis-
tas que estén buscando la vanguar-
dia a través de un proceso educati-

El evento, organizado por la 
Fundación Música Agente de Cambio 
y Unesco, tendrá a grandes figuras 
nacionales e internacionales del 
sonido sincopado. Iniciativa gratuita 
con retiro de invitaciones. 

 FOTO: CEDIDA.

Conservatorio de Souza Lima de 
Brasil, es poder llevar esta oportu-
nidad de que artistas nacionales 
puedan compartir con maestros 
internacionales hacia otros rinco-
nes en donde no siempre se dan 
este tipo de instancias”. 

En cuanto al repertorio o pro-
grama que contempla el evento, 
este se divide en dos grandes seg-
mentos. En primer lugar se presen-
tará Francesca Remigi, baterista 
italiana embajadora del Berklee 
Global Jazz Institute, quien ha 
arrollado un lenguaje muy con-
temporáneo del jazz y que este 
2021 liberó  su nuevo disco titula-
do “The Human Web”. 

Y  luego, es el turno de  Morales 
y banda, quien  mezcla ritmos la-
tinoamericanos con jazz y folclor 
chileno. 

“Esperamos transmitir un alto 
grado de esperanza. Creemos que 
la música, como dice nuestra fun-
dación, es una es un agente de 
cambio, una herramienta para ge-
nerar transformaciones sociales, 

educativas, políticas y mejor cali-
dad de vida. Es así que entende-
mos que la música en sí misma no 
solamente es entretención y belle-
za, sino que además puede trans-
formar realidades conectarse a ni-
vel emocional e intelectual”, enfa-
tizó el músico. 

En la cita también participarán 
los músicos Marlon Cordeiro (Bra-
sil), Álvaro Vildósola (Chile) y Ma-
ritxu Lorhente (Chile).  

Previo a la cita sincopada pen-
quista Morales realizará una mas-
ter class a las 12.30 horas, mientras 
que la italiana Remigi hará lo mis-
mo, pero en su pasada por el tea-
tro chillanejo. 

Un imperdible evento gratuito 
cuyas entradas se pueden retirar -
dos por persona- en la boletería del 
Teatro UdeC. Si bien ya no hay lí-
mite de aforo, sí se exigirá Pase de 
Movilidad y la utilización de mas-
carilla en todo momento.

LA BATERISTA Francesca Remigi será la protagonista del primer 
bloque del evento gratuito.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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EL BAJISTA 
Álvaro Vildósola  
será parte del 
segundo bloque 
junto al proyecto 
musical Orion 
Lion. 

vo. “Es importante entender que 
este es un festival que nació como 
respuesta a lo que nuestra funda-
ción estaba generando. Musac lle-
vaba ya unos años funcionando, 
pero necesitábamos apostar por 
el mejor tipo de educación artísti-
ca que pudiésemos aspirar. Esto 
nos conectó con instituciones 
como Berklee College of Music en 
Estados Unidos y la Fundación Da-
nilo Pérez en Panamá, y es desde 
ese momento que cada dos años se 
realiza este festival en el cual se 
convocan estudiantes y artistas 
para colaborar con los artistas in-
ternacionales, dando siempre én-
fasis en la educación artística y la 
conciencia social”, detalló. 

Sobre el  hacer esta versión por 
primera vez en Concepción y Chi-
llán, el también compositor  expli-
có que “es sumamente importan-
te porque la idea de esta iniciati-
va, de la fundación y de todas las 
instituciones involucradas, ya que 
para este año se han sumado el 
Berklee Global Jazz Institute y el 

Cultura&Espectáculos
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Una gran variedad 
de títulos

AYER EN EL FOLLIER DEL TEATRO UDEC EN EL MARCO DE LA CELEBRACIÓN DEL DÍA INTERNACIONAL DEL LIBRO

Si bien han pasado tres meses des-
de su realización, fue un hito dentro 
de la Escuela de Verano UdeC “Hori-
zonte de lo Humano: Sociedad, Suje-
to y Persona”, no fue hasta la jorna-
da de ayer que se dieron a conocer 
sus relevantes resultados. 

En línea con la celebración del Día 
del Libro y el Derecho de Autor  -
ocurrido el fin de semana- organiza-
dores de la primera Feria Interna-
cional del Libro del Biobío (Filb) y En-
cuentro de Escritores -que se 
desplegó en el campus UdeC del 11 
al 16 de enero- realizaron un balan-
ce de esta inédita iniciativa que con-
tó con gran asistencia de público y 
muy positivos comentarios. 

“Fue el primer espacio presencial 
masivo que abrió este año en nues-
tra ciudad y proyectando hacia el fu-
turo el legado vanguardista del poe-
ta Gonzalo Rojas, a 60 años del En-
cuentro Internacional de Escritores 
que él organizó en 1962”, señaló Moi-
ra Délano, directora de la Filb y de Re-
laciones Institucionales UdeC. 

Se aplicaron dos encuestas, una al 
público asistente y también a los ex-
positores, la cual arrojó entre algunos 

Cifras positivas dejó primera versión 
de Filb y Encuentro de Escritores

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Se realizó ayer el balance de su versión 
estival 2022. El evento literario, 
organizado por la UdeC con apoyo del 
Gobierno Regional, congregó a más de 
20 mil personas en un total de seis días.

datos que la edad promedio de los 
asistentes fue entre los 20 a 49 años, 
el 44% calificó de excelente el en-
cuentro de escritores y las activida-
des de Filb, el 62% de los visitantes 
compraron más de 4 libros, el 100% 
de los expositores reconoció que la 
iniciativa cumplió a cabalidad sus 
expectativas y el 80% de ellos aumen-
taron sus ventas en relación a otras 
ferias antes de la pandemia. 

 “Son cifras muy importantes para el 
desarrollo de este evento, el cual se 
extendió por seis días y cuyo programa 
cultural estuvo orientado a la comuni-
dad con una atractiva oferta de títulos, 
pero además con conversatorios, me-
sas redondas y diversas actividades 
en diferentes formatos pensados para 
distintos públicos, lo que dio como re-
sultado una asistencia mayor a las 20 
mil personas”, destacó Délano.  

Como uno de los objetivos princi-
pales de la Filb estaba el ser un en-
cuentro de la comunidad con crea-
dores y creadoras literarias, tanto a 
nivel regional como nacional y forá-
neo, pero además buscaba poten-
ciar la industria editorial, centrando 
a nuestra ciudad como un polo de de-
sarrollo creativo importante.  

Encuentro presencial necesario des-

pués de estos dos últimos años marca-
dos por la pandemia, que el rector de 
la UdeC , Carlos Saavedra Rubilar recal-
có que “pienso que estos dos eventos -
la Filb y Encuentro de Escritores- tuvie-
ron un rol trascendental en la época es-
tival en nuestra ciudad, que fue el 
recuperar la presencialidad. El encuen-
tro colorido familiar visitando nuestro 
campus, en torno a una actividad cul-
tural, la cual es muy relevante de pre-
servar y mantener en el futuro”. 

Palabras que van en el mismo sen-
tido en lo dicho por Rodrigo Díaz, go-

bernador regional, quien recalcó que 
“aportamos un poco más de $200 
millones para la realización de esta 
primera feria y encuentro literario, 
tenemos el profundo compromiso 
de continuar apoyando esta activi-
dad en el próximo verano y en los ve-
ranos siguientes, ya que en la medi-
da que uno instala espacios de libre 
acceso, donde todas y todos puedan 
encontrarse, lo que hacemos es ir 
construyendo nuestra identidad”. 

 Es importante señalar que tanto 
la Filb como el Encuentro de Escri-

tores nacieron el 2018 para celebrar 
el centenario de la UdeC, pero que se 
vieron postergados en enero de 2020 
por el estallido social y luego por la 
pandemia, y el año pasado se reacti-
varon ambas iniciativas gracias al 
apoyo del Gobierno Regional para ce-
lebrar de manera presencial el en-
cuentro de la comunidad del libro, la 
lectura y el conocimiento durante la 
época estival de este 2022.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Como parte de las actividades 
programadas por el Mes del Libro, 
organizadas por el PNL Biobío, du-
rante la jornada de ayer se llevó a 
cabo la inauguración de un punto 
de lectura en el Centro de Acogida 
Territorial “La casa de todos”, ubi-
cado en Angol 332, administrado 
por la Corporación Sempiterno  
con apoyo del Ministerio de Desa-
rrollo Social. 

El proyecto, que cuenta el respal-
do del Ministerio de las Culturas, tie-
ne como objetivo el generar un es-
pacio para el encuentro con los li-
bros -de distintas temáticas- y las 

Abren punto lector en “La casa de todos”
por aquí, puedan acceder a la lectu-
ra y al libro como un derecho, es de-
cir, que todas y todos tengan dere-
cho a leer”, señaló Hedson Díaz, se-
remi de Desarrollo Social y Familia. 

Palabras a las que la seremi de las 
Culturas, Orly Pradena añadió que 
“el tener un espacio físico, donde las 
personas puedan acceder a la lec-
tura es fundamental, sobre todo 
ahora como queremos proyectar 
la cultura en el país. Que en tu re-
corrido puedas acceder a un libro 
de forma libre me parece vital, tan-
to para el crecimiento humano 
como el desarrollo personal”.

FOTO: SEREMI DE LAS CULTURAS.

LAS PERSONAS QUE pasan por el centro de acogida podrán acceder a 
una variedad interesante de títulos.

personas en situación de calle, quie-
nes transitan y pasan por este lugar 
para satisfacer sus necesidades bá-
sicas. “La idea es que quienes pasen 
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LA DIRECTORA DE LA FILB, Moira Délano; el rector de la UdeC, Carlos Saavedra; y el gobernador regional, 
Rodrigo Díaz encabezaron el balance del evento en torno a las letras realizado en el verano.

Las personas que asisten al 
centro -abierto de lunes a 
domingo- podrán encontar 
en este espacio variado 
material de autoayuda y 
también de recreación.
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Conceptos que se repiten. 
“Amargura” o “mal arbitraje”. 
Una vez más se volvieron a oír 
ayer por la tarde-noche en un 
Ester Roa frío y nervioso, que vio 
un bajísimo primer tiempo de 
Fernández Vial, que con justicia 
se fue perdiendo al descanso.  

¿Por qué entonces lo amargo 
y el réferi aparecen otra vez 
como condicionantes de un 
duelo intenso? Fernández Vial 
mostró una cara muy distinta en 
la segunda mitad, fue un equipo 
que se paró en la cancha como 
si estuviese perdiendo y fuesen 
85 minutos. Por lo mismo, Kevin 
Harbottle tuvo premio y tras 
una gran habilitación de Gotti, 
marcó el empate parcial al 46’, 
cuando recién partía el segundo 
tiempo.  

Ahí se vió lo mejor del equipo 
de Claudio Rojas, que al 79’ y 
tras una muy buena maniobra 
personal de Ethan, derribado 
en el área, se puso arriba en el 
marcador con otro gol de Kevin, 
mediante tiro penal. Aquí es 
donde asoman la amargura y el 
mal arbitraje, porque parecía 
que Fernández Vial volvería a 
ganar, pero un muy mal cobro 
de Reinerio Alvarado terminó 
en el 2-2 de Ignacio Lemmo al 
90+1’. De no creer.

AMARGO 2-2 EN EL ESTER ROA

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

¿Fue infracción de Diego Sanhueza sobre el final del 
partido? Un “no” rotundo, sin lugar a otro ánálisis 
ni dobles lecturas. El lateral derecho 
de Fernández Vial, que ingresó 
bien en la segunda mitad y se 
proyectó bastante en ofensiva, 
quiso despejar lejos un balón 

cuando iban 89’ de partido, 
pero una “viveza” de Troncoso, 

quien se lanzó al piso cuando 
Sanhueza reventaba el balón, terminó 

en un cobro de lanzamiento libre para la 
visita. Ignacio Lemmo se paró frente a la pelota, 

disparó con potencia, la pelota se desvió y ese mal cobro terminó en el 2-2.

POLÉMICA

Deportes

Era el héroe de la jornada, volviendo al gol desde aquel 
2-1 ante Coquimbo Unido de la temporada pasada. 
Kevin Harbottle anotó el tanto del empate al 46’ 
y la ventaja parcial al 79’ mediante lanzamiento 
penal, dándole el segundo triunfo del 
campeonato a Fernández Vial tras 
el 1-0 Deportes Santa Cruz de la 
cuarta fecha. 
Sin embargo, el agónico gol 
de Ignacio Lemmo dejó con 
enorme amargura al ariete 
aurinegro, que por su 
retorno a las redes se alzó 
como la figura vialina ayer 
en el Ester Roa.  
Puede ser un golpe de confianza 
para que recupere o se acerque 
al nivel de 2020 y 2021.

LA FIGURA

¿Otra vez? Sí, otra vez. Como ha sido costumbre desde hace 
largo en la categoría, el arbitraje volvió a ser protagonista en 
el Ester Roa Rebolledo. En eta ocasión el perjudicado fue -
como desde hace largo rato- Fernández Vial, que al 90’ y 
cuando lo ganaba 2-1, vio como el árbitro Reinerio Alvarado 
sancionó un inexistente foul de Diego Sanhueza sobre Brayan 
Troncoso. De haber sido infracción, además, era en el área.  
Un minuto después, Ignacio Lemmo remató potente, la pelota 
dio en Guajardo y significó el amargo empate entre aurinegros 

y delfines en Collao.

EL VILLANO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

89’

“Debemos cuidar a nuestras familias y a nosotros mismos. Tomemos conciencia de que todos 
somos un equipo, por lo que dependemos del aporte de cada uno”.

Luciano Thevenet, rugbista 

#NosCuidamos

Perdía, se generó 
ocasiones y logró 
darlo vuelta, 
pero un agónico 
gol de Puerto 
Montt hizo 
igualar otra vez a 
Fernández Vial. 
Kevin Harbottle 
marcó dos 
tantos en otra 
amarga jornada 
para el cuadro 
aurinegro. 

Fernández Vial no se encontraba en la cancha en el primer 
tiempo y al comienzo de la segunda etapa, Claudio Rojas optó 
por realizar tres modificaciones que literalmente cambiaran el 
trámite del partido. 
Kilian Delgado, Diego Sanhueza y Oscar Hernández entraron 
en un equipo que al primer minuto de aquel lapso, logró igualar 

el marcador con un buen gol de Harbottle, tras 
habilitación de Gotti. Más allá de que todo 

terminó agónicamente igualado sobre 
el final, los cambios funcionaron en 

Fernández Vial.

MOMENTO CLAVE

Un empate que resume  
la temporada aurinegra

GOLES

J. L. Gamonal 
N. Garrido 
B. Solano 
B. Vidal 
P. Jerez 
A. Sanhueza 
F. Loyola 
E. Espinoza 
S. Zuñiga 
K. Harbottle 
G. Gotti

PUERTO MONTT

FORMACIONES

C. Rojas

DT

45’ D. Sanhueza 
por B. Solano 
45’ O. Hernández 
por F. Loyola 
45’ K. Delgado 
por S. Zuñiga 
71’ P. Vargas 
por A. Sanhueza 

Gotti, Solano, 
Hernández

FERNÁNDEZ VIAL

2

M. Viana 
D. Subiabre 
D. Opazo 
B. Guajardo 
B. Troncoso 
R. Rosales 
J. Méndez 
K. Valenzuela 
M. Aguilar 
B. Valdivia 
S. Varas

J. Viveros

DT

61’ J. Romo 
por M. Aguilar 
61’ I. Lemmo 
por B. Valdivia 
61’ F. Manzano 
por K. Valenzuela 
72’ G. Villegas 
por R. Rosales 
72’ M. A. Orellana 
por S. Varas 

Varas, Viana 

46’ K. Harbottle 
79’ K. Harbottle

20’ B. Valdivia 
90+1’ I. Lemmo  

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 1646 espectadores controlados 
Árbitro: Reinerio Alvarado

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

2

45’
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Fue de ida y vuelta y así como 
lo pudo ganar, también pudo 
perder. U. de Concepción sumó 
un punto ante Barnechea en la 
capital, que no le permite zafar 
de las últimas posiciones de las 
dos tablas en las que compite. 

Barnechea fue más que UdeC, 
por lo menos en los primeros 
minutos. Por lo mismo, el gol 
de Agustín Volker, tras un tiro de 
esquina, hizo justicia a lo que 
pasaba en la cancha. Otra vez un 
balón detenido le daba dolores 
de cabeza al DT Vergara, faceta 
del juego a la que el entrenador 
le da mucha importancia en las 
prácticas.  

Aún así, el Campanil no se 
fue abajo tras el gol local. Cua-
tro minutos después del tanto 
de Barnechea, un contragol-
pe por la izquierda fue termi-
nado por Sebastián Molina, 
quien mano a mano con el por-
tero Cristian Campestrini no 
falló, anotando el rápido 1-1. 
Clave que Arnaldo Castillo no 
interviniera en la jugada, to-
mando en cuenta que parecía 
adelantado. 

En la segunda etapa, se 
equilibró todo. Hubo mu-
cha acción en las dos 
áreas y el duelo lo podía 
ganar Barnechea o el 
Campanil. Ahí fue donde 
Campestrini se alzó 
como figura, en una UdeC 
que con uno más lo pudo 
ganar al cierre, pero resca-
tó sólo un punto.

AURICIELOS SIGUEN SIN GANAR  

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Cuando Agustín Volker fue expulsado al 83’, de inmediato 
el entrenador Fernando Vergara decidió el ingreso 
de Job Bogmis en reemplazo de 
Sebastián Molina. Sin embargo, el 
camerunés duró sólo 5’ en cancha, 
ingresando al 85’ y saliendo del 
terreno de juego al 90’.  

¿Qué pasó? El camerunés se 
éntreveró con un jugador de 

Barnechea, se “salió del partido” 
sicológicamente y  tuvo que ser 

calmado por sus propios compañeros. El 
problema para Bogmis es que tanta fue su rabia, que 

el DT Vergara lo sacó de la cancha para que no lo expulsaran. Insólito.

POLÉMICA

Deportes

Sus intervenciones fueron claves para evitar el 
segundo triunfo del Campanil en la temporada. 
Cristian Campestrini tuvo una gran tarde en el 
Municipal de Lo Barnechea, evitando en más 
de una ocasión el gol de UdeC. 
Arnaldo Castillo y Sebastián Molina, 
entre otros, fueron quienes se 
quedaron con el grito de gol 
en la garganta, sobre todo en 
la segunda mitad. 
A sus 41 años, el ex portero 
de Everton demostró que 
sigue vigente.  
Para lamento del equipo de 
Fernando Vergara, cuando 
Campestrini no intervino, los 
jugadores auricielos no estuvieron 
finos para lograr desequilibrar.

LA FIGURA

Esta vez, el aspecto negativo de la jornada no fue ni el juez 
del partido ni algún jugador de Barnechea o Universidad de 
Concepción. Lo impresentable en una categoría que cada 
vez hace más noticia por sus desprolijidades, fue el campo 
de juego del Municipal de Barnechea. 
Ya se han jugado gran cantidad de encuentros en ese estadio,  
donde la pelota da botes extraños que descolocan a los arqueros 
y donde ayer, particularmente, se rompió hasta la malla en 
un remate a portería de UdeC. Aquello tuvo detenido el duelo 

por largos minutos en su primera etapa.

EL VILLANO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

90’

Universidad de 
Concepción 
empató 1-1 ante 
Barnechea en un 
intenso duelo. 
Sebastián Molina 
anotó para el  
Campanil frente 
a un rival directo 
en ambas tablas. 
La curiosidad la 
marcó Bogmis, 
quien entró al 
segundo tiempo 
y jugó sólo 5’.

El segundo tiempo fue de 
ida y vuelta, estaba 
para cualquiera. En 
eso, jugándose el 
último minuto de partido 
y con un Barnechea que 
tenía un jugador menos,  
Arnaldo Castillo quedó en 
diagonal a la portería local y 
despachó un remate cruzado 

que pasó a sólo 
centimetros del poste izquierdo de 

Campestrini. Era el gol del triunfo, 
un tremendo remate del ariete 

paraguayo, pero la pelota se 
fue desviada y todo acabó 
igualado a un gol. 
Hubiese sido un tanto clave, 
vital en las aspiraciones 
de una UdeC que jugaba 
ante un rival directo en 
la lucha por salvarse del 

descenso y trepar en la 
tabla de posiciones.  

MOMENTO CLAVE

Careció de fineza y sumó 
sólo un punto en la capital

GOLES

C. Campestrini 
G. Cubillos 
J. J. Soriano 
A. Volker 
E. Vidal 
J. Araya 
I. González 
M. Arguinarena 
M. Colossi 
M. Sánchez 
J. I. Duma

U. DE CONCEPCIÓN

FORMACIONES

J. Armijo

DT

45’ W. Cid 
por M. Colossi 
63’ I. Herrera 
por I. González 
73’ G. Cortés 
por M. Sánchez 
73’ R. Vidal 
por J. S. Soriano 
86’ D. Maldonado 
por J. Araya 

Cubillos, Soriano, 
Volker, Campestrini

BARNECHEA

1

M. Garcia 
J. Saldías 
E. Godoy 
G. Lauler 
H. Cavero 
F. Orellana 
J. P. Abarzúa 
F. Ragusa 
G. Guerreño 
S. Molina 
A. Castillo

F. Vergara

DT

57’ J. Patiño 
por G. Guerreño 
85’ J. Bogmis 
por S. Molina 
90’ F. Neira 
por J. Bogmis 

Bogmis

27’ A. Volker 31’ S. Molina 

Estadio: Municipal de Lo Barnechea 
Público: 100 espectadores aprox. 
Árbitro: Víctor Abarzúa

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

Volker

TARJETAS ROJAS

1

93’
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11/13 11/13
LOS ÁNGELES

8/17
SANTIAGO

11/13
CHILLÁN8/16

RANCAGUA

11/13
TALCA

10/13
ANGOL

7/12
TEMUCO

6/9
P. MONTT

9/12
MIÉRCOLES

5/15
JUEVES

4/15
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Cleto, Marcelino

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Anibal Pinto 510

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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